

Faits saillants

GREENPEACE

Paper Excellence, Produits forestiers Résolu ou l'empire Sinar Mas : qui exploite réellement les forêts du Canada?

L'année dernière, un rapport [publié](#) par Greenpeace Canada et d'autres organisations a mis en lumière la complexité de la structure de **Paper Excellence, désormais la plus grande entreprise d'exploitation forestière au Canada suite à la finalisation de son acquisition de Produits forestiers Résolu**. L'enquête a notamment révélé les liens étroits entre Paper Excellence et le **conglomérat indonésien Sinar Mas**, lui-même propriétaire du producteur mondial de pâtes et papiers Asia Pulp & Paper (APP).

Un moment critique pour les forêts du Canada

La prise de contrôle de l'industrie forestière canadienne par Paper Excellence intervient à un moment critique pour les forêts du pays, qui sont déjà dans un état déplorable en raison de l'exploitation non durable. La perte de biodiversité, la montée en flèche des émissions dues à l'exploitation forestière et l'incapacité à protéger les forêts anciennes ont suscité [certaines des plus grandes manifestations](#) de la société civile dans l'histoire du Canada.

Alors que les lois sur les espèces menacées et vulnérables restent peu appliquées ou inefficaces en pratique, la dégradation des forêts entraîne le déclin d'animaux emblématiques, dont les caribous, dans [de nombreuses régions du pays](#). L'exploitation forestière a de plus contribué au fait que les forêts du Canada ont basculées du statut de puits de carbone à celui d'[émetteur de carbone](#). Cette vaste destruction des forêts a incité [plus de 90 scientifiques](#) à publier une lettre ouverte au gouvernement fédéral en 2022 afin d'exiger de meilleures protections. Un signataire a même accusé le Canada d'avoir « l'une des pires industries forestières au monde. »

Cependant, à la fin de l'an dernier, l'adoption du nouvel accord international sur la biodiversité – l'[accord de Kunming-Montréal](#) – a préparé le terrain à la création d'un système qui pourrait favoriser la biodiversité et permettre de protéger les forêts canadiennes des grandes entreprises dont les activités ont d'importantes conséquences sur la nature dans le monde entier. Alors que Paper Excellence s'établit comme un acteur majeur de l'industrie forestière, de nombreuses parties prenantes canadiennes, y compris le grand public, méritent de savoir qui possède, contrôle et profite réellement de cette entreprise.

Qui sont Paper Excellence, Sinar Mas et Asia Pulp & Paper?

Le groupe Sinar Mas est connu pour ses liens avec la [déforestation à grande échelle](#) et les [conflits sociaux](#). Par l'intermédiaire de sa filiale Asia Pulp & Paper (APP), il a défriché [deux millions d'hectares](#) de forêt tropicale en Indonésie pour produire de la pâte et du papier, détruisant au passage des habitats essentiels pour les orangs-outans, les tigres et les

éléphants, selon des [analyses de la société civile](#). En outre, de nombreux fournisseurs de bois d'APP ont des [conflits non résolus](#) avec les communautés locales et autochtones au sujet des terres utilisées pour les plantations industrielles d'arbres. Les opérations de plantation d'APP en Indonésie, qui nécessitent le drainage de centaines de milliers d'hectares de tourbières riches en carbone, ont été liées à des [incendies ravageurs](#) et à des niveaux élevés d'[émissions de gaz à effet de serre](#) à l'échelle mondiale.

Malgré une structure d'entreprise complexe, avec des sociétés de portefeuille dans de nombreuses juridictions, [le rapport](#) démontre l'existence de facteurs tels que **les liens familiaux, le chevauchement de la gestion et les déclarations des lobbyistes, prouvant ainsi clairement que le groupe Sinar Mas contrôle Paper Excellence**. Ainsi, Paper Excellence et APP peuvent être considérées comme des « entreprises sœurs » sous le contrôle commun du groupe Sinar Mas. Cette analyse est fondée sur l'examen de centaines de documents d'enregistrement de sociétés accessibles au public et d'autres dépôts officiels concernant des entités au Canada, en Indonésie, en France, au Brésil, aux États-Unis, en Malaisie, dans les îles Vierges britanniques et dans de nombreuses autres juridictions.

Le sillage ravageur de Produits forestiers Résolu

Produits forestiers Résolu a été, jusqu'à récemment, l'une des [entreprises forestières les plus importantes et les plus destructrices du Canada](#). Depuis de nombreuses années, les organisations environnementales dénoncent l'impact de Résolu sur la [diminution des cheptels de caribous forestiers](#) dans la forêt boréale.

La réponse de Résolu a été d'intenter des poursuites judiciaires contre un certain nombre d'organisations et d'individus au fil des ans, y compris [son propre vérificateur indépendant](#), Rainforest Alliance. L'une de ces poursuites, cette fois-ci à l'encontre de Greenpeace Canada, est l'une des poursuites-bâillons les plus longues de l'histoire du Canada. Ce type de poursuite vise à faire taire les critiques en les forçant à se présenter devant les tribunaux pendant des années et en les obligeant à payer des frais juridiques élevés pour se défendre. Elles envoient également un message effrayant à l'ensemble de la société : ne nous critiquez pas, sinon vous risquez d'en subir les conséquences.

Ce genre de tactiques d'intimidation est encore plus alarmant maintenant que Résolu sera si étroitement affilié au groupe Sinar Mas, qui a lui-même été impliqué dans plusieurs conflits sociaux. Quel que soit le nom qu'ils se donnent, qu'il s'agisse de Paper Excellence ou de Résolu du groupe Sinar Mas, les nouveaux propriétaires auront un impact majeur sur l'état des forêts canadiennes ainsi que sur la capacité des gens à s'exprimer pour demander leur protection.

Faits importants :

- Paper Excellence, dont le chiffre d'affaires mondial s'élève à [7,1 milliards de dollars](#) US, possède désormais des usines dans la forêt couvrant la moitié des provinces

canadiennes : la Colombie-Britannique, la Nouvelle-Écosse, l'Ontario, le Québec et la Saskatchewan.

- En décembre, un [nouvel accord international](#) visant à protéger la nature a été conclu à Montréal. Dans un premier temps, le ministre de l'Environnement, Steven Guilbeault, s'est [engagé](#) à adopter une nouvelle législation pour mieux protéger les écosystèmes du pays contre la perte continue de biodiversité.
- Un nouvel accord bilatéral de commerce entre le Canada et l'Indonésie – l'Accord de partenariat économique global (APEC) – est [en voie d'être négocié](#). S'il est conclu, cet accord risque de consolider, voire de renforcer, le pouvoir exercé par des entreprises comme Paper Excellence, Résolu et Sinar Mas sur les ressources naturelles.

-30-

Pour toute demande médiatique, veuillez contacter :
Dina Ni, conseillère aux communications, Greenpeace Canada
dina.ni@greenpeace.org; +1 416 820-2148